

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, 40 céntimos de peseta. Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho. Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 6 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, CA-TORCE francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos

FUNDADOR-CERENTE ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA TELEFONO, 1.321

EN VISPERAS DE UN ATRACO

Hay que cerrar los bolsillos

El ministro de Hacienda, en un momento de sinceridad, ha declarado que estamos en pleno déficit, que vamos a la bancarrota, y hay que evitarlo. Esto mismo hemos dicho nosotros, repetidísimas veces, y entonces los coribantes de los Gobiernos querían taparnos la boca atribuyendo nuestro pesimismo a crítica negativa, a lirismos lúgubres de oposición sistemática. ¡Ea! Pues ya lo ha dicho el Sr. Bugallal, cajero mayor del reino; ya se acepta el hecho como inevitable, y quieren buscarse soluciones. ¿Qué fueron, entonces, las réplicas que nos disputaban de explotadores de la agorería? Serilísimo menudeo al Poder, gesto desdenoso de estómagos, a los que se quería perturbar la digestión.

El Sr. Bugallal reconoce que, el factor más importante del déficit, es la guerra de Marruecos. ¿Pues no decían los optimistas que España tenía suficientes energías y potencialidad económica para soportar el despiñar y el desangre marroquí? Recordando el comentario que merecieron nuestros patrióticos avisos de que llegaríamos a la insolencia persistiendo en la absurda aventura, habríamos de regocijarnos, si no atañese al prestigio y a la existencia de la nacionalidad, ante la situación presente oficialmente declarada. Ahora, no se puede oponer un gesto picareco a nuestro pesimismo. El déficit aumenta; en siete meses, la recaudación ha sufrido una merma considerable, y los gastos, por la maldita guerra marroquí esencialmente, y otras concusas, alcanzan proporciones alarmantes. Ante el hecho brutal, aterrador, los que lo preconizábamos y quienes hurtaban sus ojos al peligro, hemos llegado a una dolorosa coincidencia. El mal es grave, y hay que ponerle urgente remedio.

¿Qué se le ha ocurrido al Sr. Bugallal? Unas frases de condolencia y el anuncio de un nuevo atraco al contribuyente. ¿Es necesario fortalecer los ingresos, ha dicho el ministro. ¿Qué significa esto? El contribuyente, agobiado, comprenderá fácilmente que acuden a su bolsa. Sobre los tributos ya ruinosos, incongruentes con la hacienda doméstica, se agregan nuevas exacciones. Es lo único que discurren, y no es mucho, estos gobernantes en cartadura, usufructuarios forzosos del hueso que, algún día, habrán de roer los liberales. Frente a la guerra internacional, nos aislamos menguadamente, a título de que aprovecharán la paz para fomentar la riqueza pública, y ahora reconocen su fracaso. Frente a la crisis económica, no disponen de otra terapéutica que la que va contra el país. ¿No alcanzan los ingresos para cubrir los gastos? pues se aumentan los ingresos, se refuerzan los tributos. Y ¿por qué no rebajar los gastos?

Que esto último podría hacerse, no cabe duda. Prescindiendo de gastos estériles, cargas inútiles que la nación soporta tradicionalmente, é hilando delgado para que nada escape a la acción fiscal, se llegaría a la nivelación. Pero todos los Gobiernos monárquicos—y no habría de ser una excepción el del Sr. Dato—encuentran más cómodo forzar los ingresos. Claro que, de esta manera, se vive económicamente una vida ficticia, sobre la base de una falsa potencia económica. Y esto ¿qué importa? Se sale del paso, mientras el contribuyente se resigna, y se va alargando la vida, mientras la muerte se acerca tan callando...

¿Saldrá bien de su empeño el señor Bugallal? Mucho dudamos que los contribuyentes estén dispuestos a soportar, como borregos, las «genialidades» del Gobierno. Evidente el fracaso, incuestionable la ruina que nos deparan la guerra de Marruecos y nuestro aislamiento internacional, cierta la extenuación de la clase productora, debemos esperar que, si quedan vestigios de energía, los contribuyentes se declaren en huelga. En este país donde se crean ligas para todo, ha de llegar un momento en que se forme la de los productores contra los atracos del Gobierno y del régimen.

DE MARRUECOS

(POR CABLE)

En la zona de Tetuán

TETUAN, 2.—El alto comisario, general Jordana, ha dispuesto la reorganización de territorios de esta zona, que divide en tres: Rinón del Medik, Río Martín y Lauzien, destinándose una brigada a cada una. Los batallones del regimiento de Borbón presan a Ceuta. En Rinón del Medik estarán los regimientos de Mallorca y Córdoba, que formarán una brigada provisional, al mando del general Berenguer. El regimiento de Cazadores de Alfonso XII y el de Estella, en unión de las fuerzas regulares, quedan agregados al cuartel general. Con motivo de cumplirse el aniversario de la constitución de los Tribunales de Justicia en esta zona, el personal de la Audiencia ha visitado al general Jordana. Con licencia ha marchado a España el vicesecretario general, D. Pedro Sebastián de Erice. El Gobierno ha autorizado la adquisi-

ción de una magnífica casa, situada en el ensanche, que se destinará para las oficinas de la Delegación de Fomento y las de Correos y Telégrafos.

En la zona de Melilla

MELILLA, 2.—Se siguen efectuando paseos militares por toda la zona, para visitar las distintas posiciones. No ocurre novedad alguna en el campo. En la antigua posada de Mari-Guari, se ha celebrado una boda moruna de gran rumbo. Pertenecen los novios a dos familias muy conocidas de Benisear.

Asistieron numerosos invitados, entre ellos muchas familias europeas de la plaza, y los oficiales de la tercera «mita» de Policía indígena. A propuesta de la Comandancia general, se va a proceder al establecimiento de una Escuela indígena en la kabila de Beni-Sidel.

Ya se han remitido los planos y presupuestos al alto comisario, para su aprobación.

En la zona francesa

TANGER, 2.—Prosiguen las excitaciones entre las tribus de la orilla derecha del Uerga y las de la región de Wazan, y el general Henry ha tomado medidas energéticas para repeler posibles agresiones.

Los contingentes del Majzhen han tenido varios encuentros con la jarka, compuesta de elementos de Genebi y Rebo, rechazando a los rebeldes.

Ayudó a la operación un buque de guerra, que cañoneó, con éxito, varios aduanares.

Lo que dice el presidente

Al conferenciar ayer el presidente del Consejo con el marqués de Lema, éste le comunicó que en compañía del conde de Esteban Collantes se encontraría en Madrid el lunes por la mañana, con objeto de asistir al Consejo anunciado para el mismo día por la tarde.

El ministro de la Guerra llegará el martes a tiempo de concurrir al Consejo, que el rey presidirá ese día.

El presidente telegrafió al ministro de Hacienda, comunicándole que el día 6, por la tarde, se reunirán los ministros con el propósito de que pueda concurrir a él.

En los primeros días de la semana entrante se trasladará la familia real a San Sebastián, y a esta capital irá el rey directamente desde Madrid.

Los telegramas de Marruecos no acusan novedad, ni las noticias que el ministro de Marina ha transmitido desde Santander, donde el tiempo está frío y lluvioso.

El jefe del Gobierno dedicó grandes elogios a la memoria del Sr. Torres Orduña, a cuyo entierro en Alicante ha asistido el gobernador en representación del Sr. Dato.

Un periodista se ha referido a las manifestaciones que antayer hizo el ministro de la Gobernación, sobre la fecha de la reapertura de las Cortes, y el presidente dijo que el Gobierno desea que cuanto antes, funcionen las Cámaras, pero aún no se ha fijado la fecha de la reanudación de las sesiones. «Fue una contradicción—añadió—para el Gobierno que se suspendieran las tareas parlamentarias, pero las circunstancias impusieron esa suspensión.

Nosotros deseamos que todos los años se aprueben los presupuestos, y para eso hay que presentarlos a las Cortes con tiempo bastante para que se discutan. Ahora nos dedicamos a prepararlos, cosa que no es difícil en cada departamento; pero como el presupuesto ha de ir acompañado de las reformas de Guerra, y estos requieren una preparación que no se puede improvisar, de ahí que no sea posible determinar con exactitud fecha alguna.

El general Echagüe y el Gabinete militar trabaja activamente para terminar su obra lo antes posible. El presupuesto de Guerra será, poco más o menos, el corriente, hasta que se hayan aprobado las reformas que han de ser base de las modificaciones que se introduzcan en aquél, por lo cual se suspendió el debate de la reorganización militar a la discusión de los presupuestos, toda vez que si se acepta esa organización, habrá de sufrir las consiguientes alteraciones el presupuesto de Guerra.

Cuando estos trabajos se hallen a punto de ultimarse, fijará el Gobierno la fecha de la reanudación de las sesiones de Cortes.

DESDE MEXICO

Españoles indigentes. - Lo que cuentan los repatriados

LA CORUNA, 2.—Esta mañana desembarcaron del vapor «Reina Cristina» más de cien repatriados españoles de Méjico.

Los restantes continuaron a Santander y Gijón.

De los desembarcados aquí, 16 son verdaderamente indigentes.

Los demás, por su aspecto exterior y sus equipajes, demuestran que su posición no es tan apurada. Todos, lo mismo los indigentes que los acomodados, rehusaron la comida y alojamiento que se les tenía preparado, alegando que los recogían los amigos y allegados que venían a esperarles.

Las autoridades accedieron a su deseo. Cuentan honores de la situación de Méjico, donde es imposible la vida.

Los que pudieran llamar acomodados, justifican que vinieran en calidad de repatriados, diciendo que éste es el único medio que tenían para regresar a su país, pues se cuentan por millares los que esperan buques, que tienen limitado el pasaje.

Vienen muy agradecidos al Gobierno de España por la protección que les dispensó, y dicen que en Méjico se desatiende a los consules y se desoyen todas las reclamaciones.

Al salir el «Reina Cristina» de Méjico, el general Zapata mandaba en casi toda la parte Sur de la Nación.

El Norte lo tenía Villa, y el centro, Obregón.

Carranza sólo manda en la costa. Unos y otros cometen mil atropellos en sus respectivas zonas.

FIN DE FIESTA

¡Zapatero! ¡A tus zapatos!

Benavente solo ha dicho...

No pensábamos criticar nuevamente al comediógrafo insigne D. Jacinto. Cuanto escribimos contra él lo hicimos por nuestra Patria y nuestro Partido; Patria y Partido que tenemos en más estima que la excelsa obra benaventana, a pesar de que ésta la estimamos mucho.

Nos hace volver sobre nuestro acuerdo la última «Sobremesa» del autor de «El collar de estrellas». Benavente, a quien dijimos: «Pega, pero escucha», nos ha escuchado, y canta la palinodia, como germanófilo. Y, por mucha que sea nuestra modestia, insigne D. Jacinto, no llega al punto de pasar por alto el incuestionable triunfo. Eso sí; lo atribuímos a la justicia de nuestra causa, y no a los débiles medios de defensa que pusimos a su servicio.

Pero, ya con la pluma en la mano, para dedicar otro modesto holgar a Benavente, vamos a concluir la obra emprendida mostrando a D. Jacinto que TAMPOCO SABE COMO PENSABA CASTELAR. Y está fuera de duda que D. Jacinto pudo escribir «Los intereses creados», a pesar de su ignorancia casi enciclopédica.

El Sr. Benavente nos recomendaba, a quienes le combatíamos, que emulásemos a Castelar. Naturalmente: nosotros pensamos que D. Jacinto nos recomendaba, no las debilidades del insigne tribuno, sino su concepción, del problema germánico, su visión genial del imperio.

Pues bien; nosotros nos honramos suscribiendo los siguientes párrafos de un discurso que D. Emilio Castelar pronunció en Orense en 1885.

Decía así el insuperable tribuno, y fijese D. Jacinto, que el testimonio no es tan despreciable como el nuestro:

«Los alemanes ofrecen al observador un extraño fenómeno; el de la contradicción que hay allí entre lo ideal y lo real: entre el pensamiento que se concibe allá en las cimas intelectuales de su raza, por tantos sabios, y la tardanza en que llegan sus ideas, si llegan alguna vez, a los hondos abismos sociales, al pueblo inerte y siervo. Así, nadie diría que Alemania, por medio de la revolución religiosa y sus conclusiones inmanentes, ha emancipado la conciencia humana; y nadie diría que Alemania, con su racionalismo filosófico, ha formulado el derecho moderno, cuando se la ve hoy mismo, con restos feudales en la base de su sociedad y en la cima con triste pretorianismo socialista, mengua de su nombre y mancha de nuestro continente.

Aquella oposición al Austria de Metternich, en quien se veía el cerebro de la terrible Santa Alianza; y aquella continuidad inmanente de los votos formulados por los demócratas y revolucionarios alemanes el año cuarenta y ocho en pro de la unidad nacional; y aquellas complicidades bien directas con los hungaros que constituían el ejército y el pueblo más revolucionario entre todos los ejércitos y todos los pueblos centrales; y aquella parte grandísima tomada, por fuerza ó de grado, en la ruina de los Bonaparte franceses y de los soberanos teócratas; todas estas coincidencias dábanle cierto enlace con las ideas progresivas y con el espíritu moderno, por cuya virtud y fuerza debía propender, si poseyese un escrúpulo de lógica real, a un proceder de pacífico, pero continuado progreso.

Mas Bismark, en cuanto ya vencedor, llegó a instalar su Imperio sobre Alemania sometida, y su predominio sobre toda Europa deslumbrada, cayó en la contradicción manifiesta entre lo ideal y lo real, que constituye de su raza; y olvidándose de las ideas que lo habían impulsado consagró nefasto culto a las fuerzas que le habían servido. Revolución de Lutero, paz de Westphalia, espíritu del gran Federico, antiguas conexiones con la Enciclopedia Francesa, liga de los revolucionarios en Francfort, complicidades con Italia y Hungría, servicios a la revolución cosmopolita y humana, todo cayó en olvido, al fundar su régimen de complejón cesarista, que debiendo su poder a las fuerzas militares, creóse organizado tan sólo para la guerra y convertido dentro de la Europa continental, adscrita por su carácter democrático a los trabajos de la paz y a los gozcos de la libertad, en férreo instrumento de continua conquista y desolador despotismo.

Despojada Prusia de su pugna por la emancipación religiosa y de sus servicios al espíritu moderno ¡qué le quedó! una colección de injustificables é injustificables conquistas. Tristes electores de Brandeburgo.

El conflicto de Reus

(POR TELEGRAMA)

REUS, 2.—El conflicto obrero continúa en el mismo estado de ayer, sin que hayan ocurrido incidentes.

El resto de los individuos pertenecientes al Comité de huelga que permanecían aún detenidos, han sido puestos en libertad.

En el caso de que no quede resuelto el conflicto, la Federación Nacional ha acordado, por mayoría de votos, que continúe la huelga general.

Para esta noche, a las diez, han sido convocados los patronos a una reunión por el gobernador.

Este dará a conocer en ella las bases formuladas por los obreros para solucionar la huelga.

Consisten las condiciones en que el dueño

modestos y antiguos ciudadanos de Nuremberg, jefes militares de una banda feudal y depredadora que se llamaba la orden teutónica, los señores prusianos, esos indóciles feudatarios del Austria, manumitidos por la Revolución religiosa, metiéronse con una especie de atavismo, tan fatal como el que guía y compone la herencia y el instinto de las especies inferiores, en todos los conflictos europeos, sirviendo y abandonando todas las causas, con tal de atender siempre a su medio y de sacar siempre su tajada; ora entre los tumultos levantados por las ambiciones desordenadísimas de Luis XIV; ora tras los desastres de nuestra guerra de sucesión que le valieron en la paz de Rastadt, los Güeldres superiores; ora tras la otra guerra de sucesión austriaca, en que incorporaron, por título de conquista la Silesia; ora en las dos desmembraciones de Polonia que les trajeron los Palatinados de Posen, Guesen y otros varios con una población extraña y sierva muy numerosa; ora sumados al Imperio de los Bonaparte ó al Imperio de los Romanoffs, según los cambios de la fortuna, para obtener en la terrible reacción del 15, fragmentos de Sajonia, resortes de Pomerania, Estados del Rin; horrorosa serie de conquistas, las cuales sumadas a la disminución militar de bávaros y sajones, a la ruina de reyes como los de Hannover y Brunswick, a los acaparamientos de Alsacia y Lorena, constituyéndolos en unos Césares conquistadores, contra los cuales tendrían que aliarse tarde ó temprano, si no desisten de su carácter, los pueblos libres de la moderna Europa en democráticas alianzas cual se unieron los antiguos pueblos helenos contra los féreos Imperios asiáticos.

Ya lo ve D. Jacinto. El discurso de Castelar fué profético. Todos los pueblos libres de la moderna Europa, se han aliado contra Alemania. Y nosotros, los radicales, somos los únicos que, queriendo poner nuestra parte de realidad a la visión profética del tribuno, creemos que España es un pueblo libre de la moderna Europa. Por eso somos intervencionistas.

¡Reconoce D. Jacinto que ha tenido el santo de espaldas!

Afortunadamente, para los que creemos en su genio, ha demostrado, en su última «Sobremesa», como decimos antes, que no tiene en huelga el sentido de hacerse cargo.

Copiaremos sus palabras:

«Todo lo que yo he descubierto es: primero, que Alemania es una nación civilizada; segundo, que lo importante para España es no confiar en nadie, sino en sí propia, fortalecerse por todos los medios y poder así enfrentarse, por su fuerza y por su «debilidad», elegir aliados el día de mañana como mejor convenga a sus intereses.

Esto ha sido, en resumidas cuentas, lo que yo he descubierto. ¡Es esto descubrir como un gañán, en la aceptación despectiva de la palabra!

¡Es esto para que siendo legión los germanófilos, y más apasionados casi todos, sólo contra mí se desaten plumas y lenguas de los contrarios?

Apelo a la imparcialidad de las personas sensatas y de los hombres honrados.

Yo pienso, primero, en España, en lo que juzgo su conveniencia y su deber, que es la neutralidad... ¡después, en una España unida y fuerte que pueda dejar de ser juguete de la diplomacia y de los extraños... Vaya después adonde quiera, pero con paso firme y resuelto, no a la rastra de nadie, por grande y poderoso que sea.

«¡Esto», nada más, dijo el Sr. Benavente? Pues, haberlo escrito con la claridad que ahora, y nada hubiera ocurrido. Con lamentar la «actitud» de nuestro primer comediógrafo, nos hubiéramos evitado el espectáculo doloroso de verle injuriar como cualquier rabanera. Ninguna necesidad tenemos de conocer la fase lamentable que ha tenido a bien descubrirnos el penio.

El caso es—buen fin de fiesta—que el señor Benavente está en vías de caracazón su última «Sobremesa» estaba escrita con claridad y sobriedad; hasta tiene ciertos lajos de patriótica. Si alguna parte hemos tenido en el fausto suceso, lo celebramos y nos retiramos por el foro.

Ahora, a aplaudir en el teatro. A nosotros nos gustan las comedias de polichinelas. Y, a las veas, un tanto sentimentales, pensamos con dejes de amargura, en el que, desde las bambalinas, teje los hilos que mueven los muñecos de la farsa... para solaz del respetable público.

B. ARTIGAS ARPON

compañeros puestos en libertad, prorrumpe en vivas y aplausos.

Ante se reunieron los tipógrafos, acordando separar su Sociedad del Centro de Sociedades obreras, por creer equivocada su organización y reanudar mañana el trabajo.

Muchos huelguistas han ido en busca de trabajo a Sahadell, cosa que es fácil encontrar por haber en dicho sitio escasez de obreros en la actualidad.

A los requerimientos de los obreros de Reus para que secunden su actitud, han contestado los de Tarragona que, como acto de simpatía, harán una huelga general de veinticuatro horas, ó cedrán un día de jornal en beneficio de los huelguistas de Reus, para aliviar su situación económica.

El aspecto de la ciudad de Reus continúa siendo triste, pues circula muy poca gente por las calles.

La reapertura de las Cortes

El presidente del Consejo negó ayer que existiese discrepancia entre las manifestaciones hechas por el ministro de la Gobernación, respecto a la reapertura de Cortes, y lo dicho por él en su conversación con los periodistas.

El asunto no se ha tratado todavía en Consejo, ni se ocuparán de fijar la fecha aludida los ministros en la reunión que celebrará la próxima semana, pues no están concluidos los presupuestos, ni tampoco otros que han de ser objeto de deliberación parlamentaria.

Es muy probable que las Cortes se reanun en Octubre, que es lo que afirmó el Sr. Sánchez Guerra; pero la fecha exacta la fijará el Gobierno, cuando tenga preparada la labor que ha de someter al examen de las Cámaras.

No sabe el presidente si se trata, ó no, por terminada la legislatura.

Lo que sí cree el jefe del Gobierno, es que la labor parlamentaria será extensa, pues, además de los presupuestos, desea que se discutan otros asuntos importantes.

DESDE PORTUGAL

Indignación popular. - Explosión de una bomba. - Pedreas y asaltos. - ¿Otro movimiento?

LISBOA, 2.—Dicen de Oporto que al llegar los presos procedentes de Lisboa, los populares los recibieron a pedradas y bastonazos.

La Policía fué impotente para defender a los presos, tres de los cuales resultaron gravemente heridos. Uno de los grupos de revoltosos arrojó una bomba sobre un automóvil, suponiendo que en él iban los presos, resultando que los ocupantes eran agentes de Policía.

La explosión causó heridas leves a cuatro de ellos.

Los populares apedrearon el edificio de la Asociación católica, é intentaron asaltar la redacción de un periódico católico, lo cual fué impedido por fuerzas de la Policía y la Guardia republicana.

En Valença de Alcántara hace cinco días que están prevenidas las tropas, porque se habla de un movimiento.

La huelga de obreros del muelle

GIJON, 2.—A última hora de la tarde celebraron reuniones con el gobernador civil y el alcalde, separadamente, Comisiones de obreros y representaciones de industriales y navieros, para solucionar la huelga de obreros del muelle.

Todavía no se ha llegado a un acuerdo. Las autoridades continúan con actividad las gestiones para solucionar el conflicto.

La cuestión obrera se agudiza con las peticiones que hacen los obreros metalúrgicos, los cuales solicitan aumento de un real diario en el jornal, y jornada de nueve horas.

Se cree que tengan ramificaciones las peticiones obreras, en cuyo caso se planteará un problema de difícil solución.

DE NUEVA YORK

Cuatro mil millones de cigarrillos para los aliados

Inglaterra paga 50 millones de peso en oro

NUEVA YORK, 2.—Los Gobiernos del Cuádruple Acuerdo han hecho un enorme pedido de tabaco, destinado a las tropas que se encuentran luchando en los distintos frentes de combate.

El encargo consiste en la enorme cifra de 4.000 millones de cigarrillos.

La Casa American Tobacco Company, encargada de suministrar tan fabulosa cantidad de tabaco, ha empezado a trabajar febrilmente, pues se le ha aplicado la mayor prontitud en la entrega del pedido.

Cinco mil obreros trabajan día y noche en la confección de cigarrillos, y se calcula en 3.000 la cantidad de éstos que se hacen por minuto.

Mr. William F. Walfson, consejero de la American Tobacco, ha declarado que los aliados se han visto en la necesidad de prodigar el tabaco entre sus tropas por haberse comprobado que mientras fumaban los nervios de los combatientes no sufrían alteraciones y pueden adaptarse mucho mejor a las difíciles circunstancias de la guerra y a la vida de trinchera.

En los últimos días de la semana pasada llegó, procedente de Europa, una remesa de oro, custodiada por 40 policías.

Suma la remesa 50 millones de pesos oro, y el envío venía consignado a S. P. Morgan, representante financiero de la Gran Bretaña en los Estados Unidos.

A esta capital llegó el dinero metido en cajas de acero y conducidas en tren especial, cuyo personal fué relevado varias veces en distintas estaciones.

Los 50 millones de pesos vienen directamente de Inglaterra, destinados a pagar varios pedidos de material de guerra hechos por los aliados.

El pueblo y los tahoneros

Tahonas denunciadas

Por robar en el peso del pan fueron denunciadas ayer las siguientes tahonas: Eloy Gonzalo, 20 y 23; Santa Engracia, núm. 73; Malasaña, 22; Cardenal Cisneros, núm. 8; Valverde, 20; Prado, 17; León, 26; Atocha, 116; plaza de San Ildefonso, cajón núm. 29; Esgrima, 13; paseo de las Acacias, núm. 3; Ruda, 11; Bolsa, 6; Conde de Romanones, 12; Bordadores, 3; Fe, 15; Lavapiés, 54; Rafael Calvo, 7; Fuencarral, 122; Cardenal Cisneros, 14; Basco de Garay, 9; Cava Alta, 3 y 7, y San Lorenzo, 2.

Juicios de faltas

En el Juzgado municipal del distrito de Chamberí se han celebrado nada menos que diez y ocho juicios de faltas.

El primero en comparecer ante el Tribunal, que presidió el juez suplente D. Miguel Gay, fué Juan Pérez Guirado, dueño de la tahona establecida en la calle de Santa Engracia, 23.

El fiscal solicitó para el denunciado la pena de seis días de arresto y 30 pesetas de multa por haber intentado cobrar 55 céntimos por un kilo de pan.

Y posteriormente comparecieron los dueños de las demás panaderías denunciadas, para los cuales se solicitó por el fiscal las penas siguientes:

Ponzano, 13, seis días de arresto y 30 pesetas de multa; Santa Engracia, 45, cinco días de arresto y 25 pesetas de multa; San Andrés, 35, diez días de arresto y las costas; Hernani, 2, seis días de arresto, 20 pesetas de multa y las costas; Fuencarral, 122, doce días de arresto y 60 pesetas de multa; Bravo Murillo, 101, diez días de arresto y las costas; Eloy Gonzalo, 20, seis días de arresto y 30 pesetas de multa; plaza de Olavide, cajón núm. 20, por varias denuncias, cuarenta y seis días de arresto, 120 pesetas de multa y las costas; Bravo Murillo, 140, cinco días de arresto y 25 pesetas de multa; San Bernardo, 88, diez días de arresto y las costas; y Artistas, 3, 20 pesetas de multa y seis días de arresto.

Más panaderos condenados

El encargado del cajón núm. 20 de la plaza de Olavide, Gumersindo López Incógnito, concurrió nada menos que a seis juicios en el distrito de Chamberí.

En el primero, por denuncia de Otilia Solera, fué castigado con 30 pesetas de multa, seis días de arresto y las costas.

En el segundo, por denuncia de Andrea Moya, por haber cobrado 55 céntimos por un kilogramo de pan, fué castigado con 30 pesetas de multa, seis días de arresto y las costas.

En el tercero, por denuncia de Isabel Díaz, por el mismo delito, fué castigado a la misma pena.

En el cuarto, por denuncia de Elena Norabuena, el mismo delito y la misma pena.

En el quinto, por denuncia de Otilia Solera y de Elena Norabuena, por el delito de negarse a pesar el pan, fué castigado a 30 pesetas de multa y seis días de arresto.

En el sexto, por denuncia de Josefa Pérez, por el delito de robar en el peso, fué castigado a 30 pesetas de multa y quince días de arresto.

A todos estos juicios concurrió el abogado de varios panaderos, D. Pablo Fernández, el cual, en la primera de las causas vistas, se dedicó a molestar con preguntas a Otilia Solera, por lo cual fué amonestado por el juez, el que manifestó al abogado que, en lo sucesivo, se abstuviese de hacer dichas preguntas.

En resumen: que en el día de ayer, el panadero López Incógnito fué condenado, en total, a 180 pesetas de multa y cuarenta y cinco días de arresto.

Y siguieron los juicios: Agustina Labra Torío concurrió a juicio por denuncias que formuló contra el encargado del puesto de pan de la calle de Fuencarral, núm. 122, por cobrar 55 céntimos por el kilo de pan.

Dicho tahonero fué castigado a 30 pesetas de multa, seis días de arresto y las costas. El expendedor de pan del despacho de la calle Ancha, núm. 88, concurrió a un juicio, en virtud de denuncia hecha por Josefa Pérez. Dicho expendedor vendió un kilogramo de pan con falta de 170 gramos.

Actuó de testigo Isabel Díaz. El vendedor de pan fué castigado a 20 pesetas de multa, diez días de arresto y costas.

Un escándalo

A las doce de la mañana de ayer se produjo en la panadería «La Tahona de Atocha» un formidable escándalo al protestar varios compradores del peso del pan, teniendo que intervenir el guardia de Seguridad número 654, que también disfrutó de los insultos de uno de los obreros de la casa, a pesar de los esfuerzos que la dueña hacía por contenerle.

Do entre los compradores, Joaquín Monzón, repartidor de «El Imparcial», que adquirió un pan, y Laureno Vega, que compró una libreta, todo falta de peso y sin el sello del establecimiento, acudieron, acompañados del referido guardia, a la Comisaría del Congreso, para presentar la correspondiente denuncia.

Según pudo observar uno de nuestros redactores, que en aquel momento pasaba por el lugar del escándalo, dicho sello faltaba en varias piezas de pan.

Otra treta para que, al presentar las denuncias, no pueda demostrarse la procedencia del pan.

Noticias de Gobernación

Después, el Sr. Sánchez Guerra reunió en su despacho a los señores alcalde y gobernador de Madrid.

Esta entrevista ha debido tener interés, pues su objeto era cambiar amplias impresiones sobre el conflicto del pan.

Aunque nada han manifestado los conferenciados, no es aventurado suponer que, aparte de otras medidas de aplicación inmediata, el Sr. Sánchez Guerra habrá expuesto la conveniencia de estudiar desde luego, el medio de llevar a vías de hecho el establecimiento de tahonas reguladoras.

La municipalización de éstas requiere dos esenciales factores: en primer término el capital necesario para tan complicada empresa, y por otra, cierta transigencia del público, hasta que se llegue a un perfecto funcionamiento de dichas tahonas.

Los acuerdos adoptados en la conferencia de Gobernación, es muy probable que pronto cristalicen en decisiones importantes.

El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde, que había celebrado una conferencia con el gobernador civil, el alcalde de

Madrid y el director general de Seguridad, acerca de la cuestión del pan, y de los medios que pueden ponerse para evitar la subida de este artículo.

HORROROSA TORMENTA

Cosechas arrasadas

(POR TELEGRAMA)

BURDEOS, 2.—En la región de Libourne se desencadenó una horrible tormenta, que arrasó todas las cosechas, sumiendo en la miseria a millares de campesinos.

EN LA CUESTA DE LAS PERDIGES

Accidente de automóvil

Un herido grave

Ayer, próximamente a las seis de la tarde, ocurrió en la Cuesta de las Perdices, cerca de Puerta de Hierro, un grave accidente de automóvil.

A dicha hora intentó cruzar la carretera el obrero José Bernardo, de cuarenta años, con domicilio en la calle de María Ignacia, número 11.

Un automóvil del Centro de Hijos de Madrid, que avanzaba a gran velocidad, se le echó encima, dándole un fuerte golpe con una aleta y derribándolo al suelo.

De resultas del atropello, el cauto volcó, quedando casi destruido.

En aquel momento acertó a pasar por allí en su automóvil el Sr. Luca de Tena, el cual, apeándose inmediatamente, hizo que trasladaran al herido a su carruaje y lo condujeron a la Casa de Socorro de Palacio, donde fué curado de graves heridas en diferentes partes del cuerpo.

Casa del Pueblo Radical

Sección Artística.—Por la presente se convoca a Junta general para hoy viernes, a las diez y media, en primera convocatoria, y a las once y media, en segunda, con el número de socios que hubiere.—El secretario.

DEL CONCEJO

Varias noticias

Ayer mañana se reunió la Junta municipal de Asociados, que aprobó sin debate los asuntos del orden del día.

—El alcalde ha estado viendo las obras del Matadero y las de la canalización del Manzanares, que avanzan con extraordinaria rapidez.

En las últimas hay fabricados ya cerca de 400 pilotes, destinados a la construcción del trozo de canal que, como muestra, se va a construir al lado del Puente de la Princesa.

En este trozo se emplearán 6.000 pilotes, que se fabricarán en menos de un mes, y por consiguiente, las obras podrán empezar en la segunda quincena del corriente.

BARCELONA

Protesta contra una Real orden

BARCELONA, 2.—Una Comisión de vecinos de Tarrasa, presidida por el alcalde, ha visitado al gobernador para entregarle una instancia, en la que protestan contra la Real orden en que se suprimen los estudios de la Escuela Industrial de Tarrasa.

Para conseguir el derogamiento de dicha Real orden, se hacen activas gestiones.

Cajero denunciado

Por haber desaparecido con 18.000 pesetas que había en la caja, ha sido denunciado el cajero de un importante establecimiento.

El monumento a Pí y Margall

Para ultimar los preparativos de la colocación de la primera piedra del monumento a Pí y Margall, se reunirá mañana la Comisión mixta encargada de estos trabajos.

Estafador detenido

El súbdito italiano que cometió aquí una estafa por valor de 15.000 pesetas, ha sido detenido en Tarrasa.

Jura de banderas

En la calle de las Cortes, jurarán mañana la bandera los reclutas del cuerpo de instrucción y reemplazo del año de 1915.

Accidente ferroviario

Al llegar a la estación de Hostafranch, el tren ligero de Barcelona a Gerona, entró en una vía muerta a causa de una falsa maniobra, chocando con el material allí estacionado.

Seis pasajeros y un obrero que estaba trabajando en los vagones, resultaron heridos a causa del choque.

El tren pudo continuar su marcha, a pesar de haber sufrido averías de importancia.

Colonia de niñas

La colonia de niñas aprendizas, organizada por la Sociedad Económica de Amigos del País, ha regresado de Vilasar del Mar.

Ha sido tan satisfactorio el resultado de la excursión—que ha durado un mes—que será ampliada para el año próximo.

Triste situación de una comarca

Los alcaldes de Llano de Urgel y los de la zona regable del canal, han visitado al presidente de la Mancomunidad Catalana, para darle cuenta de la penosa situación por que atraviesa aquella comarca, a causa de las malas cosechas.

Han pedido que se realice en aquella provincia una inspección que venda a aliviar la crisis de trabajo que en ella existe.

En la visita les acompañó el presidente de la Diputación de Lérida y el diputado a Cortes por el distrito.

LOS MINEROS INGLESSES

Acuerdo entre los delegados y los ministros

PARIS, 2.—Ha desaparecido la amenaza de una huelga de mineros ingleses. Los delegados obreros han llegado a un acuerdo con los ministros sobre ciertos términos del reglamento, que someterán hoy a una reunión general de mineros en Cardiff.

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS IDEAS REVOLUCIONARIAS; HE AQUÍ EL CATECISMO REDENTOR

Información política

El asunto Cervantos

Comentando un periódico de la mañana un telegrama de Almería, en el que se consignaba la protesta de algunos elementos obreros de aquella localidad, contra la prisión del director de «El Pueblo», procesado por supuestas injurias al ingeniero señor Cervantos, recordaba el colega que, siendo ministro de Fomento el Sr. Sánchez Guerra, fué decretada la cesantía de un ayudante de Obras públicas, por haber hecho andiosas denuncias contra el referido ingeniero, a las que ahora ha publicado el periódico almeriense.

El Sr. Sánchez Guerra, refiriéndose a ese recuerdo, dijo ayer, que de sus actos como ministro de Fomento, respondió, afirmando que entonces como ahora, ha cumplido estrictamente con su deber.

No es este el momento de retrotraer hechos, ya sancionados, y por su parte, no ha de contribuir a que en la cuestión que ahora hay pendiente, se inmiscuyan otras cuestiones que no son pertinentes al caso.

Nuevo servicio

El Sr. Sánchez Guerra prosiguió ayer el despacho de asuntos correspondientes a la Dirección general de Correos y Telégrafos. Interesantes en extremo son estas entrevistas del ministro de la Gobernación con el Sr. Ortuño, en las cuales va quedando ultimado cuanto se relaciona con la implantación de la Caja Postal de Ahorros.

Desa el Sr. Sánchez Guerra, que el funcionamiento de este organismo no se demore más allá del 1.º de Enero próximo, y a conseguir este fin dedican el ministro y el director todos sus esfuerzos, venciendo no pocas dificultades de orden económico, emanadas de la excepcionalidad de las circunstancias que atravesamos.

No obstante, el Sr. Sánchez Guerra, convencido del alcance social de este nuevo servicio de Correos, implantado ya en toda Europa, no ha demorado un instante, y secundado por el Sr. Ortuño, la Caja de Ahorros será pronto un hecho.

Fomento

Con motivo de la campaña de Prensa, referente al ferrocarril Ferrol-Gijón, el ministro de Fomento ha dirigido el siguiente telegrama al presidente de la Junta permanente, encargada de gestionar la construcción de la referida vía férrea.

«Publicado ya el anuncio de la subasta en la «Gaceta de Madrid», lo más conveniente al interés de esa comarca es conseguir, entre elementos acudidos, no está desahogado. Cuanto de mí ha dependido, está hecho.

Falta que a ello asocien ustedes su esfuerzo, en correspondencia al movimiento producido por asambleas, mítines, comisiones, telegramas y demás actos realizados, para estimular la terminación del expediente.»

Por el ministerio de Fomento se ha designado al ingeniero Sr. Maese, para que estudie y presente un proyecto completo de abastecimiento de aguas potables a los arsenales, en cumplimiento de las leyes votadas en las Cortes.

Los conflictos obreros

De los conflictos obreros pendientes, dijo el Sr. Sánchez Guerra que el de Bejar parece solucionado, y en el de Reus se advierten tendencias a mejorar, estando el gobernador esperanzado.

Añade el ministro que, habiendo dimitido el cargo de alcalde de Jerez de la Frontera el Sr. González Hontoria, ha sido nombrado para sustituirle el Sr. Lassalea.

También dijo que había recibido la visita de una Comisión de Valencia, que le habló de asuntos de carácter local.

Los comisionados visitaron después al presidente del Consejo.

Comida y conferencia

El presidente del Consejo comió ayer con el ministro de la Gobernación en el ministerio de la Guerra, tratando de sobremesa de diferentes asuntos de interés político.

El regreso de Bugallal

Ayer tarde, desde Cestona, telegrafió el ministro de Hacienda diciendo que anoche salía para Pontevedra a recoger su familia, proponiéndose estar en Madrid el lunes próximo.

El Sr. Ordóñez, subsecretario de dicho ministerio, que regresó ayer mañana, después de conferenciar con el ministro, confirmó, por la tarde, el propósito del Sr. Bugallal al jefe del Gobierno.

¿Estará movilización?

Copiamos de «La Epoca»: En «La Petite Europe» de Burdeos, leemos un telegrama de su correspondiente en Madrid, afirmando que en Octubre próximo habrá en España una movilización general de 800.000 hombres.

Se trata de una noticia completamente fantástica.

El asunto del «Isidoros»

El Gobierno alemán—según ha manifestado el Sr. Dato—todavía no tiene los datos que considera necesarios para tratar del asunto del vapor «Isidoros».

Sucesos de provincias

(POR TELEGRAMA)

Pared que se desplomó. - Explosión de una caldera. - Choque de dos automóviles. Dos heridos.

SAN SEBASTIAN, 2.—En Fuenterrabía se desplomó una pared de la fábrica de conservas de D. Florencio Hartinez.

—Dicen de Belmez que una caldera explotó de la fábrica de papel, propiedad de Nazaval y Compañía.

Resultaron heridos levemente el director y tres obreros.

—En la calle de Hernani, de San Sebastián, chocaron dos automóviles, sufriendo graves averías y resultando heridos gravemente el «chauffeur» y un miguelete que ocupaba el otro.

Agresión a un guarda jurado

PAMPLONA, 2.—En las cercanías del pueblo de Irando, un joven de tres años, llamado Gregorio Almeza, agredió al guarda jurado Manuel Espinal, hiriéndole mortalmente.

El motivo de la agresión fué el haber reprimido e lguarda al joven por cortar leña abusivamente.

Casa destruida por un incendio violento. Más daños

AVILA, 2.—Comunican de Cabezas del Villar que se declaró un incendio en la casa del vecino Ramón Vicente. La casa ha quedado reducida a cenizas, y el fuego se propagó a la Casa Ayuntamiento,

quedando destruidos el salón de sesiones, el archivo municipal y el salón escuela de niños.

El incendio alcanzó también a las casas de los vecinos Juan Sánchez, Pablo Andrés e Isidro Monje.

Incendio en un monte

ALGECIRAS, 2.—En el monte de Las Carreras, término municipal de Los Barrios, se declaró un incendio, quemándose gran extensión de monte bajo y muchos árboles.

Después de grandes trabajos, se logró localizar el incendio.

Coto de caza incendiado

CIUDAD REAL, 2.—Comunican del pueblo de Saceruela, distrito de Almadén, que un formidable incendio ha destruido un extenso coto de caza, propiedad de D. Baldobero Alamo.

El referido coto ha quedado arrasado por completo, habiendo perecido o emigrado la caza que en él había.

Entre los aficionados es muy lamentado el siniestro.

Un niño se cae del tren

HUESCA, 2.—En tren correo ha llegado con una hora de retraso, a causa de haberse caído a la vía un niño de ocho años, hijo del propietario de un molino, llamado Pedro Arna.

A los gritos de los viajeros se detuvo el convoy, y dando contra marcha, fué encontrada la criatura.

Hibiala recogido la mujer de un guardabarrera, que la entregó a su padre.

El muchacho presenta contusiones de cuidado.

Voraz incendio. - Varias casas destruidas. Grandes pérdidas

LAS PALMAS, 2.—Esta noche se declaró un incendio en la calle de la Pelota, de esta población, quemándose varias casas, donde se hallaban instalados los comercios de don Pedro Perdomo, D. Domingo Dorreste Falcon y el de D. Juan Rodríguez Morales.

Dichos comerciantes perdieron también sus mobiliarios particulares.

Don Tomás Yanes, que ocupaba un piso en una de las casas, ha quedado sin muebles a causa del siniestro.

El incendio tomó grandes proporciones, creyéndose que iba a arden toda la manzana; pero se logró localizarlo.

No han ocurrido desgracias personales.

La madre del comerciante D. Domingo Dorreste, que está paralizada, fué salvada por los vecinos, que dieron pruebas de gran serenidad y arrojo.

Las pérdidas son de gran importancia.

HABILITADO QUE DESAPARECE

Estafa de 24.000 pesetas

Los primeros rumores

En las primeras horas de la tarde de ayer, comenzaron a circular por Madrid insistentes rumores, basados en la fuga del habilitado de una dependencia ministerial, el cual había desaparecido sin dejar rastro, en unión de una respetable cantidad, producto de los pagos mensuales de la indicada dependencia.

Como siempre ocurre, alrededor del suceso se fantaseó, haciendo toda clase de comentarios, sobre quién pudiera ser el autor de la estafa y cuánto ascendía la cantidad de la misma.

Algún periódico de la noche recogió el rumor, publicándolo una breve noticia de lo sucedido; pero sin dar detalle alguno que pudiera ponernos sobre la pista, a fin de esclarecer algo el asunto.

Buscando el suceso

Nos dirigimos a la Dirección general de Seguridad por ver si en dicho Centro tenían alguna noticia de lo ocurrido; pero allí no nos pudieron facilitar dato alguno, como en el Juzgado de guardia, lugar donde también nos encaminamos, y donde tampoco tenían noticia alguna de lo ocurrido.

En vista de esto, decidimos investigar por nuestra cuenta, logrando al poco tiempo averiguar, si no del todo, parte del suceso.

En Prisiones Militares. - Un capitán detenido

Anoche, muy cerca de las ocho y media, ingresó en Prisiones Militares, por orden judicial, un capitán de la Guardia civil, retirado, y que en la actualidad desempeña el cargo de habilitado de las Comisiones liquidadoras de Ultramar.

Dicho individuo parece ser que había intentado fugarse, en unión de 24.000 pesetas, producto de dichas Comisiones.

Algún denunció oportunamente el hecho, y el capitán fué detenido y encerrado en un calabozo, sin poder lograr su deseo.

Otro detenido

Se asegura que hay otro detenido, un paisano, íntimo amigo del capitán, y a quien éste debía cierta cantidad de dinero.

Según se dice, el capitán y su amigo estuvieron días pasados en el Banco, y al terminar de cobrar el habilitado las 24.000 pesetas, su amigo le pidió 4.000 para realizar un negocio, dándoseles el capitán en el acto.

Más complicados

Según las últimas noticias, parece que hay dos ó tres individuos más complicados en este asunto, los cuales hoy prestarán declaración ante el juez militar que entiende en la causa.

En los Estados Unidos

Alemania accede al deseo de los Estados Unidos

WASHINGTON, 2.—El embajador alemán ha notificado al secretario de Estado que Alemania acepta en principio la nota americana, y que los vapores serán advertidos antes de ser atacados por los submarinos.

Partido Radical

Escuelas laicas del Círculo Republicano Federal, Horno de la Mata, 7.—Desde 1.º de Septiembre queda abierta la matrícula para las clases de niñas y niños que este Círculo tiene establecido desde muy antiguo, bajo la dirección de reputados profesores, en locales completamente higiénicos.

Juventud Radical del distrito del Centro. Esta Juventud celebrará Junta general, hoy viernes, a las diez de la noche. Se suplica la asistencia, porque se tratará un asunto de interés para el Partido.—El presidente, Horacio García.

A PROPOSITO DE UN COMUNICADO

La propiedad de «El Viejo Verde»

Con dos barajas

Don Leoncio Delgado Barreto, jefe de los talleres de «El Mentidero», de los cuales, como nadie ignora, es propietario el «futuro» director del «proyectado» diario católico «imaginado» por la opulenta marquesa de Argüelles, nos dirige un atento comunicado en respuesta al suelto que publicamos el día 31 con el título «Otro caso como el de «La Tribuna».

En correspondencia al tono mesurado del escrito, reproduciríamos dichas cuartillas de no impedirnoslo su mucha extensión. Pero para que el comunicante vea que no tratamos de ocultar los argumentos que aduce como réplica, diremos a nuestros lectores cuanto expona referente a la propiedad y a su derecho de sacar un nuevo «Viejo Verde», que es la cuestión lo que se debate.

El Sr. Delgado Barreto manifiesta que la inscripción de la propiedad a nombre de la Empresa de «El Mentidero» se hizo como garantía para el cobro de los gastos que originara la impresión de «El Viejo Verde». Luego, para resarcirse de las pérdidas sufridas, cedió dicha propiedad a Demetrio, el popular dibujante, a condición de que éste cancelara el saldo en determinado plazo y que, por quedar incumplida esta cláusula, se ha creído con derecho a sacar «El nuevo Viejo Verde».

Como se ve, esto es un poco novejarquico. Si se creía con perfecto derecho a la propiedad, a qué crear un nuevo periódico, exponiéndose a la depreciación que estos cambios proporcionan?

No sería lo más lógico que recabara en absoluto sus derechos evitándose la responsabilidad criminal que tiene aparejado el editar publicaciones de títulos y formatos que se prestan a confusión?

Y si la causa de determinación tan peligrosa, ha sido la aducida, por qué no someter el asunto a los Tribunales, que es lo pertinente en todo incumplimiento de contrato?

O es que el Sr. Delgado Barreto, por su cualidad de diputado maurista, se cree autorizado para arrogarse funciones de juez y parte?

A nosotros, dicho sea con toda franqueza, el comunicado nos ha parecido de torpe concepción. Por lo que en él se dice y por los documentos que Demetrio nos ha enseñado, se deduce que el Sr. Delgado Barreto—futuro director del proyectado diario católico para salvaguardia de las buenas costumbres—, en su afán de ganar dinero y estimular por el éxito de «La Hoja de Parra», fundó «El Viejo Verde», para explotar la lujuria senil y el erotismo precoz, como fundara «El Mentidero» para la explotación de la insidia y la calumnia.

Más como el triunfo de «El Viejo Verde», no estaba en la desaparición del lenguaje sino en las habilidades del dibujo, solicitó la ayuda del «campesino» de las pantorrillas hiperestésicas. Luego vino el acta y, temeroso de que le llamasen el diputado de «El Viejo Verde»—cosa irreverente para Maura, que al decir de sus devotos, todo lo hace con carácter evangélico—cedió la propiedad al popular dibujante, a fin de no matar el semanario, aprovechar los ingresos de la imprenta y poder cobrar los atrasos de los corresponsales.

Ahora parece cambiar de opinión y quiere adueñarse nuevamente del periódico, cuyo éxito no se debe a los chistes procaeces que haya podido hacer el diputado maurista, sino a la intención de los dibujos de Demetrio. Y éste, que tiene un contrato de cesión de la propiedad, protesta, con razón sobrada.

Esos, a nuestro modo de ver, lo ocurrido. No puede, pues, negar el Sr. Delgado Barreto,—árbitro en ciernes del diario católico para salvaguardia de las buenas costumbres—su participación en la obra desmoralizadora de la «ascáptica» publicación. Y puesto que él, con sus trapos, se ha buscado que estas «memorias» sean públicas, a nadie debe culpar del escándalo.

El juego con dos barajas siempre fué peligroso aun en manos

# LA GUERRA EUROPEA

## En Oriente

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)  
La situación

LONDRES, 2.—Según el correspondiente del «Daily Telegraph» en Petrogrado, la situación en el frente ruso apenas ha sido modificada por los ataques emprendidos contra las posiciones moscovitas en la Galitzia oriental.

Este ataque está operado a la vez por un movimiento hacia el Sur contra el flanco ruso, movimiento que tiene por punto de partida el distrito de Wladimir-Volinski, y por un asalto directo contra la línea del Bug superior y del Zlota-Lipa.

Los austriacos han logrado poner el pie en la orilla izquierda de este último río, entre Brezoban y Dod-Gaitzi.

Desde hace dos o tres días los alemanes han interrumpido su marcha hacia adelante en la dirección de Winsk y Vilna; pero se dice que si los rusos resisten todavía al Oeste de esa segunda localidad es únicamente un objeto de detener al enemigo, hasta que la evacuación se halle terminada.

Lo mismo sucede con Grodno y Bielostock, plazas que serán defendidas hasta el momento en que haya sido trasladado cuanto pudiera facilitar la obra de los invasores.

En suma, el movimiento de retirada del ejército ruso sigue haciéndose poco a poco y con tranquilidad. Continuará hasta alcanzar las posiciones designadas por el alto mando para la resistencia, posiciones sobre las que aun se guarda absoluto secreto.

En Vilna se oyó todos los días un violento cañoneo, procedente de los combates librados a una distancia de 30 kilómetros.

### Fracaso alemán

GINEBRA, 2.—La retirada de los rusos de Brest-Litowski se opera en excelente orden hacia el Norte.

El kronprinz de Baviera y el general Mackensen han intentado envolver ocho divisiones moscovitas (112.000 hombres); pero después de un combate encarnizado, las tropas del zar pudieron reunirse con el resto de las fuerzas en el frente de Grodno.

### La campaña de invierno

PETROGRADO, 2.—Unos exploradores de caballería alemana han sido capturados por los cosacos y conducidos a Vilna.

Sus uniformes están hechos grises y su calzado muy roto.

Han declarado que Alemania se prepara activamente para la campaña de invierno, para la cual serán distribuidos uniformes nuevos.

### Conquista de un bosque

GINEBRA, 2.—Los alemanes se muestran muy satisfechos de que sus tropas hayan alcanzado el bosque de Bielawicka, que suministraba una gran parte de su madera a las industrias alemanas.

Este bosque tiene una superficie de 1.300 kilómetros cuadrados, alcanzando la mayoría de los árboles 20 metros de altura.

El transporte de la madera ofrece serias dificultades.

En invierno se la arrastra por caminos helados hasta el Narew.

Esta madera era vendida en Francia y en Alemania a 14 marcos el metro cúbico.

### Pérdidas alemanas

PETROGRADO, 2.—Un oficial ruso que salió en aeroplano de Novo-Georgievsk, la víspera de la caída de esa plaza, cuenta que los cadáveres alemanes llenaban por completo los fosos de la fortaleza, que largas filas de muertos se enredaban en las alambradas, y que tras ellos se veían infinidad de enemigos muertos, que permanecían de pie, pues el estrechamiento de sus filas era tal que les impedía caer.

Los alemanes tenían razón, añade el oficial, cuando dijeron que la resistencia de Novo-Georgievsk había sido encarnizada.

### Torpederos aliados en el Báltico

ESTOCOLMO, 2.—Los barcos alemanes exploradores del Báltico se han retirado entre Landhamar y Bornholm, dada la frecuencia de las pesquisas hechas por los torpederos aliados.

### Comunicado oficial

PETROGRADO, 2.—En la orilla derecha del Vilia continuamos avanzando.

El día 30 cogimos cuatro cañones y varias ametralladoras.

Continúan los combates encarnizados entre el Vilia y el Niemen.

Un regimiento ruso que estaba rodeado pudo desprenderse y aniquilar un batallón alemán.

En la región de Grodno rechazamos ataques muy enérgicos.

En la región de Lantz (Galitzia) contenimos al enemigo, causándole enormes pérdidas.

Hicimos prisioneros en total 100 oficiales y 7.600 soldados, de los cuales son alemanes la tercera parte.

En la región de Zbesoff-Bourkanoff-Bouchatch, todos los ataques enemigos fueron rechazados.

## En Italia

### Las trincheras de los alpinos

BERNA, 2.—«La Gaceta de Lausanne» describe un interesante cuadro de la vida de trincheras en el frente italiano y de las ingeniosas instalaciones de los alpinos en los elevados lugares de las montañas que ocupan.

Dice en su descripción el correspondiente del citado periódico suizo:

«He tenido el atrevimiento de preguntar cuál será el estado de las tropas durante el invierno.

—Si el 20 de Agosto—he dicho—se cree necesario encender grandes hogueras dentro de las trincheras, ya por si abrigadas, como soportarán los soldados el invierno en estas alturas?

—No nos preocupa eso—me han contestado los oficiales—. Entre nuestros soldados tenemos buenos carpinteros de armar y de taller que saben construir perfectamente buenas y sólidas barracas, cuyos cimientos serán construidos por nuestros albañiles. Tenemos también fumistas que ya han fabricado estufas de los sistemas más modernos, lo mismo para leña que para hulla y carbón vegetal, de todo lo cual tenemos magníficas provisiones.

Por último, también hay entre nuestros soldados obreros gasistas que ya han cons-

truido aparatos para acetileno. Si volvéis á fines de Septiembre encontraréis en nuestras trincheras magníficas instalaciones para pasar el invierno, suponiendo que el servicio lo exija.

Estamos también excelentemente provistos de toda clase de productos alimenticios, de tal suerte que el soldado no sentirá el frío.

Nuestros soldados no son flojos; tienen una salud inmejorable y una fuerza de resistencia extraordinaria.

—Si todo esto está bien para los italianos del Norte, por los calabreses y los sicilianos, ¿soportarán el invierno en estas montañas de nieve?

—Perfectamente; resisten el frío como sus compatriotas del Norte.

Desde el momento en que el meridional tiene á su disposición y en abundancia sus alimentos favoritos, se convierte en un soldado duro, valeroso y adicto á sus oficiales, lo mismo que en las alturas en pleno invierno con la nieve hasta medio cuerpo, no siendo menor su cifra de resistencia que la del soldado del Norte.

Sufrirá lo que otro sufra sin cejar en su paso. Además, todas nuestras tropas están ya habituadas al clima duro de las montañas.

Aquí no se padece ninguna enfermedad.»

### Comunicado oficial

ROMA, 2.—«En el alto Nore, cañoneros los atrincheramientos enemigos frente á nuestras posiciones recientemente conquistadas.

En la cabecera del valle de Strino estropeamos los atrincheramientos, obligando á sus defensores á abandonar la posición.

El enemigo cañoneó Borgo, que está desierto, y Caprie, en donde causó destrozos en el hospital.

En la noche del 31 al 1 el enemigo cañoneó intensamente nuestras posiciones de las pendientes de Rombon.

En el Carso, en la noche del 30 de Agosto, durante una violenta borrasca, el enemigo inició dos ataques, lanzando abundantes cohetes luminosos; pero el fuego bien dirigido de los italianos rechazó los ataques.

Los reconocimientos atrevidos comprobaron que el enemigo reemplazaba las tropas de las trincheras con tropas frescas.

La actividad del enemigo parece destinada á ocultar los movimientos de sus tropas.»

## En Alemania

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

### El cólera

GINEBRA, 2.—Las noticias de Berlín referentes á la epidemia cólerica son cada día más pesimistas.

En la capital de Alemania se han redoblado las precauciones, publicándose bandos, en los que se aconseja á la población no emplear más que muy bien hervida, el agua del Oder ó del Spree, tanto para usos industriales como domésticos.

En las regiones invadidas por el cólera, las defunciones son numerosas, á pesar de los esfuerzos que se hacen para atajar el mal.

## En Francia y Bélgica

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

### Comunicado oficial

PARIS, 2.—Acciones de Artillería en el sector Norte de Arras y en las regiones de Roye y Quennewiers.

El enemigo ha arrojado varias granadas sobre Soissons y Reims.

Nuestra Artillería ha disparado sobre las trincheras enemigas en el frente del Aisne y Champagne, resultando el fuego muy eficaz.

En el Argona, los alemanes han bombardeado, durante todo el día, nuestro frente varias veces con lanzabombas y Artillería de diversos calibres, y particularmente entre el barranco de Houyette y Fontaine aux Charnes.

Nuestras baterías y nuestras máquinas de trincheras han contestado, imponiendo el silencio al enemigo.

En los Vosgos cañoneo bastante violento en Ban de Sapt y Combekopf.

En la noche del 28 al 29 del pasado mes, nuestros aviones han bombardeado las instalaciones alemanas de Ostende, los acantonamientos de Middelkerke y la estación de Thourout.

Los aviones enemigos han dejado caer bombas sobre Lunéville, en cuya población civil ha habido víctimas.

### Comunicado oficial

PARIS, 2.—«Sólo se señalan en el curso de la noche combates de granadas alrededor de Bouchez y algunas acciones de Artillería en el sector de Neuville y en la región de Roye.

En los Vosgos hubo lucha de petardos en Schratzmaennelle.

En los Dardanelos, la última semana de Agosto ha sido en su conjunto tranquila sobre el frente Sur.

En la zona Norte, las tropas británicas han librado combates felices, que les han puesto en posesión de un montículo vivamente disputado al oeste de Riyuk Anafarta.

Un transporte turco ha sido echado á pique en el puerto de Ach el 20 de Agosto por uno de nuestros aviones.

Otros cuatro han sido torpedeados por submarinos británicos, dos en ese mismo punto y dos entre Galipoli y Nagara.

## La campaña contra los Dardanelos

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

### Comunicado oficial

LONDRES, 2.—«Sir Hamilton hace saber que los combates de los días 27 y 28 en la región Norte de la línea tuvieron por resultado la captura de una posición áctica importante que domina el valle Bivuk Anafarta hacia el Este y el Norte y ganancia sensible de terreno que ha sido ocupado por un Cuerpo australiano-zeelandés.

Los combates fueron casi todos cuerpo á cuerpo y de un carácter muy severo.

Las pérdidas causadas á los turcos fueron muy grandes.

Cogimos tres ametralladoras, tres lanzabombas, 300 fusiles, 500 bombas y gran cantidad de cartuchos.

## En los Aíres

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

### Un bosque incendiado

LONDRES, 2.—El bosque de Houthst se compone de pinos sobre todo, y se extiende sobre una superficie de 20 kilómetros cuadrados, llenos de casitas.

Presenta numerosos recursos para la guerra de emboscada, y en Octubre, al retirarse los belgas, sirviéronse de él admirablemente.

A mitad del camino entre Dixmude ó Ypres, este bosque está casi completamente al abrigo de la acción de la artillería aliada, y las fortificaciones establecidas por los alemanes hacen que sea muy difícil tomarlo al asalto.

El enemigo se sirve de ese bosque como punto de concentración de sus reservas de hombres y municiones.

Durante sus reconocimientos, los aviadores habían dado cuenta de que los alemanes habían organizado esto con gran perfección.

Una parte había sido transformada en una verdadera ciudad, con cuarteles llenos de tropas, y los depósitos de municiones estaban á la parte más elevada del bosque.

El campo entero estaba iluminado por la electricidad.

Los aliados, gracias á las excelentes fotografías aéreas, pudieron conocer bien el sitio de los edificios, y que no había paisanos en ellos.

El 25 de Agosto, á las diez de la noche, los sesenta aviadores partieron.

Hacia luna, y pudieron comprobar las señales de ansiedad que se notaban en las trincheras alemanas.

Cuando los aviones pasaron, la electricidad se apagó, y los aviadores comenzaron á arrojar bombas tranquilamente.

Alguno, hasta hizo tres viajes para provisionarse de municiones.

Los aeroplanos dejaron caer 4.000 kilos de explosivos y de bombas incendiarias sobre cuarteles y depósitos.

Algunas de ellas eran tan potentes, que las llamas alcanzaban 50 metros de altura.

Los aviadores pudieron ver cómo huían algunos soldados.

Muchos depósitos de municiones saltaron. El bosque se incendió.

Los alemanes, para vengarse, bombardearon con gran violencia las posiciones belgas.

### Sobre Mulheim y Sarreburgo

BASILEA, 2.—Mulheim ha sido de nuevo atacado por cuatro aviones franceses, que extendieron su acción hasta Baden-Weiller.

Lanzaron bombas sobre la estación y sobre los transformadores de las fábricas eléctricas del Alto Rhin.

Después de haber volado sobre Friburgo, se dirigieron á Sarreburgo, cerca del cual también lanzaron bombas.

### La muerte de Pegoud

PARIS, 2.—Una nota de la Agencia Havas anuncia que durante un combate heroico librado ayer por la mañana encima de Bettorioix, el subteniente Pegoud ha encontrado una muerte gloriosa.

El aviador, que se encontraba solo en su aparato, había valerosamente atacado un avión alemán y disparado varias cintas de su ametralladora, cuando fué alcanzado por una bala, que lo dejó muerto en el acto.

El aparato cayó al suelo al interior de nuestras líneas.

### Aviador muerto

LE BOURGET, 2.—El teniente aviador Michoux, que evolucionaba á 700 metros de altura, se cayó ayer, matándose.

## En Turquía

### Incendio formidable

ATENAS, 2.—Noticias llegadas de Constantinopla dan cuenta de que el día 20 de Julio se declaró en la pequeña ciudad de Perama un incendio tan formidable, que aquella quedó destruida casi totalmente; pues de las mil casas que aproximadamente formaban la ciudad sólo se han salvado la iglesia y el edificio que construyó para escuelas M. Papalopoulos, una de las víctimas del «Lusitania».

Los habitantes, aterrizados, huyeron á la montaña, arriesgando el peligro de morir de hambre.

Las autoridades turcas, según se dice, contemplaron la catástrofe con indiferencia melévol.

## En Polonia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

### Contra el invasor

PETROGRADO, 2.—En las regiones ocupadas por los alemanes en Polonia se asiste á los primeros síntomas de una sublevación.

El régimen brutal de los invasores provoca un descontento cada vez más vivo en las poblaciones.

Se han registrado algunos desórdenes graves.

## En el mar

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

### Comunicado oficial

PARIS, 2.—Parte del ministro de Marina:

«La isla de Riad, situada entre Laatikieh y Tripoli, ha sido ocupada por un destacamento francés de la escuadra que está encargada del bloqueo de las costas de Siria.

El pabellón francés fué izado en la isla el día 1 de Septiembre, á las nueve de la mañana, no habiendo opuesto ninguna resistencia la población, que por el contrario acogió cariñosamente á nuestros marinos.»

## Las corridas de ayer

EN VALDEPEÑAS

(POR TELÉGRAFO)

Gaona, Flores y Belmonte, con toros de Saltillo

VALDEPEÑAS, 2.—Se ha celebrado la corrida de feria con un lleno rebosante.

Los toros de Saltillo, finos de tipo, de no mucha presentación y bravos.

Gaona, en el primero, toreó por verónicas y gaoneras con su estilo fino y clásico. (Muchas palmas.)

Con la muleta hace una faena colosal, en la que se suceden los pases de pecho, naturales y de rodillas, instrumentados con figura y estilo de gran torero.

Tira el mejicano del repertorio de los adornos, arrodillándose ante la cara y tocando los pitones, y dando mohinets centésimos, y el público, enloquecido, aclama á este elegante artista del toro.

Un espectador arroja un sombrero y Rodolfo lo cueza de un pitón del toro. (Gran ovación.)

Como final, arranca Gaona á matar á dos dedos de los pitones y consumando el volapié de modo irreplicable, agarra una soberbia estocada que mata sin puntilla. (Ovación delirante, las dos orejas, rabo y vuelta al ruedo.)

En el cuarto toma los palos el mejicano á petición del auditorio y clava tres pares superiores, esencia de figura, de maestría y de arte. (Ovación.)

Con la muleta toreó Gaona cerca, valiente, adornado y artista, haciendo otra faena análoga á la del primero y termina con una gran estocada que mata sin puntilla. (Gran ovación, vuelta al ruedo y oreja.)

Flores hace en su primero una faena de muleta, parada y valiente, y la corona con un pinchazo y una estocada delantera. (Palmas.)

En su segundo, muleta decidido, aunque el toro está difícil, y acaba con una estocada contraria y un descabello. (Palmas.)

Belmonte toreó de muleta al tercero, matado entre los pitones, con pases centésimos, y lo mata con un pinchazo y media defectuosa. (Palmas.)

En el sexto, hizo una faena breve, y valiente y la remató con una estocada buena. (Palmas.)

### EN MERIDA

Toros de D. Gregorio Campos, para Vázquez, Joselito y Posada

MERIDA, 2.—La primera corrida de feria se celebra con buena entrada, á pesar de estar nublado.

Los toros de Campos, de escasa presentación, bravos y manijables.

Al primero, lo muleta Vázquez valiente y adornado y lo mata con una estocada superior. (Ovación y oreja.)

En el cuarto, hace una gran faena, con pases naturales y de rodillas, que el público corea con olés, y acaba con una estocada colosal. (Ovación, oreja, rabo y vuelta al ruedo.)

Joselito, hace en su primero una faena inteligente, de torero dominador y mata con media estocada y una entera buena. (Ovación y oreja.)

A su segundo lo banderillea con dos pares superiores. Muleta con brevedad, dando algún pase de rodillas bueno y mata con dos pinchazos malos y una estocada cuarteando. (Palmas y pitos.)

Al tercero, lo muleta Posada ayudado por los peones, y lo echa á rodar con media buena. (Palmas.)

En el sexto, hace una faena inteligente y acaba con un pinchazo bueno. (Palmas.) Una estocada buena y un descabello. (Ovación.)

### EN VALENCIA

Toros de D. Esteban Hernández, para Saleri II y Algabeno II

VALENCIA, 2.—Los toros de D. Esteban Hernández, mansos y bien presentados.

Saleri toró de capa superiormente á sus tres toros. Banderilleó bien á su primero y colosalmente á su segundo, en el que fué ovacionado.

En su primero, hizo una gran faena, de torero artista, con toda clase de adornos y mató con una superior estocada. (Ovación.)

En su segundo, hizo una faena laboriosa y mató con una buena estocada. (Palmas.)

En su tercero, muleteó sin hincimiento, acabando con un pinchazo y un metazo. (Palmas.)

Algabeno no estuvo lucido toreando, ni matando á sus dos primeros toros, y sólo en el último, muleteó con valentía y acabó con una buena estocada, siendo ovacionado.

# SUCESOS

### Quemaduras

Leandra González y González, domiciliada en la calle de Alfonso XII, número 2, sufrió diferentes quemaduras en ambas manos al incendiarse las ropas, encontrándose cocinando.

Fuó curada en la Casa de Socorro, pasando á su domicilio.

### La fuerza del miedo

D. Agustín San Antonio, viajaba en la plataforma de un tranvía de la Florida, cuando de pronto un tapón del coche fundióse, y tal fué el pánico que se apoderó del citado viajero que arrojóse de cabeza al arroyo, causando una grave herida en la región occipital.

Fuó curado en la Casa de Socorro.

### Riña

Cipriano Jiménez Muñoz, de cuarenta y seis años, que vive en la calle de la Palma Alta, número 29, y Vicario Moreno Huelva, de treinta y ocho, riñeron en la carretera de Extremadura y se causaron lesiones de pronóstico reservado.

### Amenazas

Emilia Gómez Rodríguez, de treinta y dos años, que vive en la calle de Menéndez Valdés, número 16, denunció á su vecina Francisca Barriga por amenazas de muerte.

### Intoxicación

En la calle de Leganitos, número 10, se intoxicó con sublimado corrosivo el niño de cuatro años Antonio Alvarez Rodríguez.

Su estado es de pronóstico reservado.

### Férvida de un imperdible

Aurora Martín López, de veinticuatro años, y su novio, Valerio Blanquet, denunciaron á un sujeto llamado Conrado, á quien entregaron un imperdible de oro y brillantes con una perla para que lo pignorase, y así lo hizo; pero desapareció con el dinero.

### Hurto

A Antonio Fons Santiago, de veinticuatro años, y su novio, Valerio Blanquet, denunciaron á un sujeto llamado Conrado, á quien entregaron un imperdible de oro y brillantes con una perla para que lo pignorase, y así lo hizo; pero desapareció con el dinero.

### Denuncia

Dámaso Madrid Sebastián, de sesenta y cinco años, que vive en la calle de las Infantas, número 7, piso cuarto, denunció á Julián Boch García, de doce años, que vive en la calle de la Encarnación, número 20, como autor de la sustracción de varias cantidades en metálico efectuada en diferentes veces.

Detenido Julián declaró ser el autor del delito, aunque, según dijo, le cometió inducido por el guardaguayas de la Compañía general de Tranvías de la Red de San Luis, llamado Isidro, que vive en la calle de Bravo Murillo, número 10, y á quien entregó en diferentes veces 56 pesetas.

## En cuarta plana EL FOLLETON

## ESPECTACULOS PARA HOY

**BUEN RETIRO.**—A las nueve y media. Todas las noches conciertos por la Banda municipal y la Banda de ingenieros. Sección de variedades por afamados artistas. Entrada 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

**BENAVENTE.**—Sección continua de cinematógrafo de seis y media á doce y media. Exito Amor y dinero. Mañana grandioso estreno de la sensacional película, La falta de Juan Parlot.

En breve, Peripicias de Paulina, en series de gran atracción.

**PALACIO DE PROYECCIONES.**—Fuecarral, 142. Todos los días, cine al aire libre, proyectándose lo más escogido del arte cinematográfico. Hoy, Salombó, grandiosa película de 2.100 metros, distribuida con un prólogo y cinco partes. El espectáculo es amenizado por la banda del regimiento de León.

Hoy, gran moda. Concierto por la banda del regimiento de León, proyectándose, además, un programa muy interesante.

# Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele mala digestión individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio á las primeras tomas, debido al calmante que contienen. La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugadas y la asfixia de las fiemas Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten á todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodés y Dr. Andreu. Bilbao: Luchana, 1, y Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valls y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

## HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1.º, MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN OPERAR ni OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas, curan las cistitis ó irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de personas blancas purulentas, rojizas y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venden en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH curan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos blanorrojizos, azules, resacas y modifícan las crónicas. Para lograr un éxito definitivo pídase á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1.º, de MADRID (España) el método explicativo detallado.

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, lagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientro, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. EMBARAZO, aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión irremediable que impida la fecundación. CLINICA MATEOS, Arenal, 1.º. Consulta gratis y por correo.

## Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao  
CAPITAL: 25.000.000 DE PSETAS

Fábricas en VIZCAYA (Zaore, Luchana, Elorrieta y Guturriay), OVIEDO (La Manjeja), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CAETAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACHERES (Aldes-Moret) y LISBOA (Tratado).

### ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfato de cal. Sulfato de amoníaco. Acido sulfúrico concentrado.  
Superfosfatos de huesos. Sulfato de sosa. Acido sulfúrico anhídrido.  
Nitrato de sosa. Glicerinas. Acido clorhídrico.  
Sales de potasa. Acido nítrico.

ABONOS COMPLETOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11).—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo, racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. LUIS GRANDAUR.

¡MUY IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO.

## Santalino Mayoso

CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANFORADO

para la curación de la BLENNORRAGIA, CISITIS, CATARROS DE LA VEJIGA y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.

Esta nueva fórmula realiza la triple indicación balsámica de la ausencia de sándalo, antiséptica, del salol y sedante del alcanfor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de SANDALO, GOPAIBA, CUBEBA, etc., y tienen sobre las de sándalo lo sólo la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden á 4 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España, Madrid, y Pérez Aguirre, Carretas, 82. Barcelona, Rambla de las Flores, 8.

## FUERA CANAS

LA INSTANTANEA Y PERMANENTE PARA EL RUBIO, CASTAÑO Y NEGRO

No mancha ni quema, evita la caída y aumenta su desarrollo; puede rizarse el pelo. Frasco, 3 pesetas. Remítase por correo certificado, por 4 pesetas.

FARMACIA F. GARCERA, PRINCIPE, 18, MADRID

y principales farmacias, droguerías y perfumerías.

EN OVIEDO

Bazar de los Sres. Masaveu y Comp.º

Se admiten esquelas de defunción y aniversarios hasta las 4 de la madrugada, en la imprenta de este periódico.

CORREOS  
ACADEMIA PREPARATORIA  
dirigida por  
Don Tomás Serrate Alvarez  
Oficial de la Dirección general, abogado y del Tribunal de Legislación en la convocatoria de 1913.  
Palma Baja, 44, pral. derecha.—Madrid

Inglés, francés, alemán, italiano y ruso  
TRADUCCIONES, desde 50 céntimos, las cien palabras; clases generales y particulares, desde  
Diez pesetas al mes  
TRADUCCIONES TÉCNICAS Y COMERCIALES EN EL ACTO  
Ancha, 18, Café Olivares de tres á seis  
ó Prosperidad, Constancia, 3  
EL RADICAL  
Diario de la mañana  
Cinco céntimos

VISITEN USTEDES EL CENTRO



EL CENTRO  
Plaza del Ángel, 6  
Teléfono: 1.976

Gran exposición de muebles de todos los estilos

Lo más elegante. Lo más barato

¡Hay guardamuebles público; el más céntrico, el más económico. Temperatura siempre igual.

**AUTOMOVILES**  
Nadie compra sin consultar precios modificados por las importantes fábricas, contación en España á nuestros amigos.

No dudéis un instante que el  
**ESTÓMAGO ARTIFICIAL**  
para las enfermedades del estómago NO TIENE RIVAL  
Reservados todos los derechos que se reservan en las patentes y en los países.  
L. UPIA Y C.º - Barcelona

Imp. de P. H.—Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos

# LA MARAVILLA AGUA MINERAL DE COSLADA

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. Pidase en todas las farmacias.

Folleton de EL RADICAL 14

## Su Majestad el Dinero

POR JAVIER DE MONTEPIN

gracia antigua y caballeresca, cuyo secreto y monopolio posee.

—En casa de quien estará?—dijo el ex banquero.

—Yo te daré la palabra del enigma si lo deseas...

—¿Quién te lo ha dicho?

—Un leñador, á quien se lo he preguntado... El príncipe está de huésped en el palacio del marqués de la Tour du Roy. Ya te he dado noticias, papá; ahora necesito que tú me las des. ¿Quién es el marqués de la Tour du Roy?

—Una persona distinguidísima y uno de los títulos más ricos del Loiret—respondió Julio Leroux—. En mi infancia he estado en el palacio que él habita, á cinco ó seis leguas de Hojas-Verdes, y si no mienten mis recuerdos, es una residencia admirable... Pero no debe ser muy joven el marqués... tendrá diez años más que yo... ¿Era con él con quien iba?

—Sí.

—¿Cómo lo sabes?

—Todo por el leñador...

—El marqués de la Tour du Roy es un viejo; ¿no es verdad?

—Sí y no... si no tuviera los bigotes y el pelo blanco, parecería más joven que tú.

—¡Gracias por el favor!—dijo Julio Leroux con amargura.

—Supongo que no tendrás pretensiones—dijo Lazarine sin piedad—. Cuando uno abandona su persona como tú haces, es que abdica. Una barba de cuarenta y ocho horas, y una camisa arrugada, ¿tú que rivalizabas antes con los gomosos más presumidos! Es un hecho, á fe mía. ¡Me han cambiado á mi papá!

El ex banquero bajó la cabeza sin responder.

Renée miró con insistencia á su hermana, cuya animación febril y aquella alegría nerviosa no le parecían naturales y debían ocultar alguna cosa. ¿Cuál era? La amazona de los cabellos dorados añadió:

—¿Tiene hijos el marqués?...

—No lo sé, hija mía—respondió Julio Leroux—ignora si es casado, como ignoraba que vivía. Hace veinticinco ó treinta años que no había oído pronunciar su nombre...

—¿Con qué motivo haces esa pregunta, hermana mía?—dijo Renée con tono agresivo—. ¿En qué puede interesarte que el marqués de la Tour du Roy, el más rico propietario del Loiret, tenga ó no hijos, ¿te figuras que cualquier marqués lleno de millones va á venir á pedir tu mano? Eso hubiera sido posible cuando teníamos dote; empero los que tienen y buscan mujeres para casarse, no se fijan seguramente en las hijas de un banquero arruinado...

Si te haces ilusiones con tus ojos verdes y tus trenzas doradas para encontrar un marido, te prevengo que deseches tan ridícula pretensión.

Lazarine volvió lentamente la cabeza

al lado de su hermana, dirigió una mirada desdeñosa á Renée y la dijo:

—Eres impertinente y ridícula... recuerda que todo es posible, hasta lo imposible para quien es como yo... soy.

Llegará un día, que quizá no esté lejano, en el que tendré más millones que los que han absorbido los liquidadores de papá... y en ese día serás feliz porque yo te protegeré... te lo prometo... soy tan buena...

Renée se echó á reír; pero sus carcajadas sonaban enteramente como las notas de un piano desafinado.

—¡A fe mía!—dijo—¡el orgullo te vuelve loco!

—El orgullo de mi belleza...—dijo Lazarine.

—Yo soy tan bella como tú—dijo con imperio Renée—. Hago más que creerlo... lo aseguro.

—Quizá tengas razón; solamente que tu belleza es repulsiva y la mía atrae... de ello tendrás pruebas.

—Es que te has propuesto herirme con tus insolencias? Entonces te cedo el puesto.

Y la joven Renée abandonó su asiento, y arrojando cólerica su servilleta sobre la mesa, salió del comedor.

—Si consultas á tu espejo—gritó Lazarine—ten cuidado, porque te engaña.

La sobreexcitación febril, que no parecía natural en Renée, reconocía una causa; hela aquí:

Todas las mañanas, como ya hemos dicho, Lazarine abandonaba la posesión de Hojas-Verdes, montaba sobre un dócil y manso penco, cuyo trote tanto la exaltaba recordando su yegua «Norah».

El penco, sin embargo, no trataba mal,

y los paseos de siete ó ocho leguas no le asustaban.

Tres días antes de la escena que acabamos de referir, la amazona caminaba á doce kilómetros próximamente de la casa paterna por una extensa calle de encinas seculares que adornaban el bosque.

Absorta en sus sueños, como lo hacía casi siempre que se hallaba sola, pensaba en el pasado para deplorar la inmensa pérdida que había sufrido, y en el porvenir para construir castillos en el aire.

Su mano, distraída, soltaba las riendas sobre el cuello del penco, y el inteligente animal, sintiéndose con aquéllas sueltas, iba con paso perezoso de un lado á otro buscando hojas tiernas y hierba fresca, que comía con gusto, cubriendo de verde espuma el bocado, que no le permitía masticar á gusto manjar tan exquisito para él.

Un ruido de caballos sacó de su ensimismamiento á Lazarine.

Miró y nada vió al principio, pues á los veinte pasos de la calle donde se encontraba formaba un recodo que hacía imposible ver lo que pasaba al otro lado.

Convencida de que iba á tener algún encuentro con personas distinguidas, y queriendo, como buena hija de Eva, mostrarse digna de su belleza, cogió de nuevo las riendas, espoleó el penco y le puso al galope.

Al llegar al recodo que hemos indicado más arriba, encontró frente á frente un jinete de incontestable distinción cabalgando sobre un magnífico caballo.

El jinete aquel no era ya joven; sus bigotes, patillas y pelo blanco daban fe de ello; pero su talle, delgado y esbelto, su rostro de facciones aristocráticas, con-

servaba una frescura singular, que le hacía aparecer más joven de lo que realmente era, y podía pasar hasta por buen mozo.

Llevaba calzón blanco de punto, botas altas de montar, una americana de terciopelo negro, un sombrero gris y guantes de gamuza.

En el ojal de la americana llevaba—en lugar de una condecoración—una rosa.

Lazarine conocía el valor de los caballos.

Evaluó en cuatrocientos luses el que montaba aquel caballero.

Cuarenta pasos detrás le seguía un «groom», cuyo caballo no cedía nada en valor al de su amo.

Al ver á la joven se quitó el sombrero el caballero, y en el momento de cruzarse con ella la hizo un profundo saludo.

Lazarine devolvió el saludo con aquel gracioso aplomo que había aprendido en el Bosque de Bolonia, y continuó su camino; pero su instinto de mujer le anunciaba que el desconocido iba á hacer alto y á seguirla con la vista; tuvo cuidado de observar.

No la engañó su inspiración. Tuvo la prueba inmediata, porque el ruido de los pasos del caballo cesaron bruscamente.

Esto no la sorprendió. Sabía por experiencia que á su paso casi siempre se paraban los hombres para verla mejor y admirarla más tiempo.

Al regresar á Hojas-Verdes, no dijo una palabra de su encuentro, ni quizá pensó en él.

Es posible, si no verosímil; pero no obstante, al día siguiente, á la misma hora que el anterior, recorrió á galope la

[Continúa...]